

Wallis-et-Futuna dans la stratégie indopacifique de la France

Wallis-et-Futuna, collectivité d'outre-mer dotée d'une organisation institutionnelle originale alliant institutions républicaines et autorités coutumières, occupe une position stratégique au sein du Pacifique. Membre à part entière de la Communauté du Pacifique (CPS) et du Programme régional océanien pour l'environnement (PROE), Wallis-et-Futuna est également membre associé du Forum des îles du Pacifique (FIP). Cette participation témoigne de la volonté du territoire de prendre part aux grands enjeux régionaux, qu'ils soient environnementaux, éducatifs ou géopolitiques.

Une diplomatie régionale accompagnée par l'État

L'État joue un rôle moteur dans le renforcement de la coopération régionale de Wallis-et-Futuna. L'administrateur supérieur accompagne les élus de l'Assemblée territoriale dans la définition de nouveaux axes de coopération avec les États voisins du Pacifique. Ce dialogue croissant vise à faire du territoire un acteur reconnu au sein des réseaux régionaux, tout en valorisant ses spécificités culturelles et institutionnelles.

Plusieurs conventions bilatérales sont actuellement en voie de finalisation avec les Fidji et le Vanuatu, pays clés dans l'architecture régionale. D'autres partenariats sont envisagés avec les Tonga, les Samoa ou encore Nauru. Ces accords, fondés sur des priorités partagées (formation, santé, développement durable, gouvernance maritime), participent pleinement à la mise en œuvre de la stratégie indopacifique française.

Une voix forte pour la préservation de l'océan

Partisan du moratoire contre l'exploitation des grands fonds marins, voire d'une interdiction totale d'une telle exploitation, le territoire a adopté une déclaration locale pour l'océan partagée avec les autorités coutumières affirmant son engagement fort pour la protection de la biodiversité marine. Cette prise de position fait écho aux préoccupations croissantes des sociétés océaniennes sur les impacts écologiques, culturels et économiques de l'exploitation minière sous-marine.

Une ambition éducative tournée vers le Pacifique

Soucieuses de préparer les jeunes générations aux enjeux de demain, les autorités du territoire, avec l'appui de l'État, développent des projets structurants dans le domaine de l'enseignement supérieur. L'installation d'une université numérique à Wallis vise à offrir un accès élargi à la formation, malgré l'isolement géographique du territoire.

Dans le prolongement de cette dynamique, Wallis-et-Futuna ambitionne de jouer un rôle actif dans la création d'une plateforme d'échanges universitaire du Pacifique. Ce projet permettra aux étudiants du territoire de suivre des cursus dans les universités du Pacifique Sud notamment en Australie, en Nouvelle-Zélande et aux Fidji. Ce dispositif doit favoriser la mobilité des jeunes et renforcerait les liens éducatifs et culturels entre les îles du Pacifique.